
李慧琼昨日接受電台訪問時表示，民建
聯在今屆區選有得有失，「得」的是

不少年輕人當選，例如屯門兆康選區的巫成
鋒擊敗知名度較高的民主黨陳樹英，葵青也
有幾個年輕人擊敗現任區議員，「失」的是
有些議席失去了，坦言確實感到意外。

「雙料議員」面對時間分配挑戰
她續說，感到意外的不只是立法會議員鍾
樹根和葛珮帆落敗，而是反映了「雙料議
員」要面對時間分配的挑戰，現任議員也沒
有必然優勢。
她又指市民有求變的心，對區議員的要求
不斷提高，不僅是地區工作方面，對他們參
與社會事務、政治取態也很緊張，區議員要
意識到這點，在其他方面更積極參與。
李慧琼認為，一些「政治素人」，如年輕
人、缺乏政治經驗的人得到市民支持，對傳
統政黨是一大警號，並相信這反映了包括民
建聯在內的政黨，在議會內做得未夠好，令

市民失望，要繼續努力才可爭取新增選民的
支持：「立法會持續民望不好，我們（有議
員）拉布，我們搞破壞，我們在投票時出現
失誤，我相信市民已發放清楚訊息。」
對於投票率創新高，她認為這反映市民參

與政治的意識越來越高，而民建聯雖然在總
票數上有增長，在高投票率下保住現有議
席，但該黨在高投票率下的票數增長並不理
想，會認真檢討，清楚掌握市民的訊息。

黃國健：工聯贏少兩席 與預期落差
同場的黃國健就指，工聯會贏得的議席較

區選前少了兩席，不可以說是戰績理想，跟
預先估計有落差，並認為落敗者有改善空
間，希望他們做得更好。他對該會上屆當選
的年輕人連任感到高興，指他們今屆繼續
「企得好穩」，得票率上升，又笑言「小
花」陳穎欣擊敗民協「超級區議員」馮檢基
「沒有什麼策略，得個做字。」
他認為，投票率高源於市民對政治現狀不

滿，而支持反對派和建制派的同樣增加，因
此雙方無因此明顯得益，而這次也打破了兩
個傳統觀念：選前氣氛平淡，沒有政治議
題，投票率就會低，對建制派有利；投票率
高，對反對派有利，建制派會「大敗」。他
又指，不少名不見經傳的候選人擊敗資深區
議員，證明什麼事情也可以發生。
民主黨比上屆贏少4席，但主席劉慧卿聲

稱由於有區議員退黨，所以這是「預期之
內，可以接受」，又稱該黨有12人是新當
選的。她稱，有新人參與政治是好事，但如
果出現太多勢力會造成「碎片化」，失去凝
聚共識的能力，「不知誰人會樂意見到」，
希望可以加強協調。
公民黨黨魁梁家傑則稱，區選結果反映年
輕人已準備好，他們有承擔，也能夠承擔，
表現到自己的能力，而世代交替、改朝換代
大勢已成，不論是建制派及反對派，如果想
在未來的選舉有作為、有進賬，就不能忽視
這趨勢。

政界未來趨向年輕化
顯傳統政黨做得未夠好 反對派拉布損立會民望

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）不少年輕候
選人當選是今屆區選一大特點，多個政黨、政
團高層昨日在總結區選結果時，均認同香港政
界未來將趨向年輕化。民建聯主席李慧琼表
示，「政治素人」得到不少市民支持，對傳統
政黨是一大警號，反映市民覺得傳統政黨做得
未夠好，部分立法會議員的拉布、破壞行為拖
累了立法會民望。工聯會副會長黃國健對該會
上屆當選的年輕人連任感到高興，又指不少名
不見經傳的候選人擊敗資深區議員，證明甚麼
事情也可以發生。
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本報早前獨家揭露，「彩虹
邨服務聯會」在區選期間大排
筵席，又舉辦廉價聚餐，為該
會支持的候選人拉票，包括民
主黨的胡志健，最後胡在黃大

仙池彩選區以5票險勝工聯會的何賢
輝。民主黨主席劉慧卿昨日試圖轉
移視線，聲稱中央政府「給予」建
制派「大量資源」，但建制派議席
反而減少，又稱「中聯辦召了（民
建聯主席）李慧琼去嘈」。李慧琼
隨即澄清道：「沒有這回事。」工
聯會副會長黃國健在為何賢輝「呻
冤」時，劉慧卿就聲言這是「抹
黑」，令他不滿道：「你剛才又說
人家花幾多錢，即是你講就可以，
我講就是抹黑。」
每次選舉，一旦投票率低，反對派

就稱建制派鐵票太多難以取勝，不利
反對派，今年區議會選舉投票率高，
反對派就稱很多鐵票被建制派用「蛇
齋餅粽」所「谷」出來，同樣不利反
對派，完美示範了何謂「咩都你講
晒」。劉慧卿昨日接受電台訪問時
稱，反對派協調名單比上屆「多贏10
多席」，連同不在協調名單、報稱是
「民主派」的候選人，則「多贏了」
20多席，「即是對面（建制派）輸了
20多席」，又聲稱看到有報道指「中
聯辦召了李慧琼去嘈」。

李慧琼澄清無「召見」這回事
李慧琼當即澄清道：「沒有這回

事、沒有這回事。」不過，劉慧卿就

繼續抹黑，續聲言中央向建制派「給
予大量資源」，讓建制派可以大規模
動員，但卻「取得如此成績」。李慧
琼再次回應道，大家的動員方式不
同，又重申：「中聯辦沒有跟我講過
任何東西，請大家不要作無謂炒
作。」劉慧卿雖然即場向李慧琼「道
歉」，但「死雞撐飯蓋」地稱：
「（這是）報紙報的。」
黃國健表示，「剛才卿姐講得那麼

興奮，又講資源，又講花錢」，並隨
即提到該會在池彩選區的對手，背後
正正就有非常多資源，也是民主黨中
人，其做總幹事的機構在「報了名之
後還可以開百多圍大排筵席，還可以
搞廉價下午茶，一直飲到11月 16
日」。他批評事件涉及賄選，又指僅
輸5票的何賢輝對此非常不順氣。

劉死撐消息是「報紙講的」
劉慧卿聲言，雖然香港選舉制度
「越來越腐爛」，但希望法庭及法
治公正，「有什麼紛爭應拿去那裡
（法庭），無需要再抹黑。」黃國
健隨即不滿道：「卿姐，如果講抹
黑，你剛才又說人家花幾多錢，又
說中聯辦召李慧琼，即是你講就可
以，我講就是抹黑。」劉死撐稱：
「我說是報紙講的，我問李慧琼而
已。」黃則強調：「我不是講報
紙，是我自己接觸的事實，這是很
明顯的」，又明言涉及賄選的事件
「一定會有下文」。

■香港文匯報記者 陳庭佳
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新東5資深失議席 葉太稱「重要警號」
香港文匯報訊（記者 鍾立）今屆區議會選
舉已告曲終人散，各政黨紛紛檢討成績。新民
黨主席葉劉淑儀昨日指，該黨在港島區得票較
上屆增加近倍，新界西多位首次出選的年輕人
更表現出色。不過，她對新界東失去5名資深
區議員感到十分難過，並形容是次的選舉結果
是「重要警號」，帶給該黨很多啟示，慎思如
何迎接新時代的挑戰。他們會深刻檢討，積極
調整未來的策略及方向。
葉劉淑儀昨日在其facebook專頁貼文指，區

議會選舉結束後，她一直忙於四出謝票及慰問
落選的候選人，特別要感謝候選人的努力及助
選團的支持。「新民黨的團隊有勝有負，我深
信每一位候選人均已盡全力，為了配合選舉，
他們在家庭、工作、專業發展等各方面均有所
犧牲。」

駁有評論指新民黨「受重創」
她反駁有評論指新民黨在這次區選中「受到

重創」的說法，「以港島區的形勢為例，新民
黨的組黨歷史很短，『地盤』很少，我們只派
出6人出選，有競逐連任的，也有挑戰現任議
員的。港島的中產區一向以政治議題掛帥，新
民黨歷史短，票源和公民黨、自由黨重疊，結
果公民黨得票14,450（7選區），自由黨得票
11,526（9選區），我們則得票13,173（6選
區），比起上屆得票7,000增加了不少。我們
雖然輸掉了兩席，但幾位候選人的得票均和對
方很接近，有些只輸掉幾十票。」

留港島時間不多 慚愧致歉
葉劉淑儀續說，在全港首10個最高投票率的

選區中，新民黨有代表出選的佔了5個，其中
海怡西的投票率達62.83%，直達立法會選舉的

水平。陳家珮以穩健的實績得2,945票，成功
連任，但對方在最後關頭才空降仍然取得
2,000多票，反映競爭非常激烈，「（我）相
對留在港島選區的時間不多，回想起來有點慚
愧，要向我們的港島區候選人致歉。」
她指出，自己花了很多時間在新界西助選，
多位首次出選的年輕人均勤奮努力，表現出
色，「例如富新有6位候選人混戰，最終甘文
鋒仍以51.03%的得票率順利當選。又例如元龍
選區，王威信由委任議員首次轉戰直選，但他
並沒有掉以輕心，反而花相當多心機時間向市
民解釋其工作理念，結果以88%得票率高票當
選。東涌北則是我們初次挑戰的選區，2014年
該區補選，候選人梁校長以31票落敗於公民
黨，今屆我們派出新人傅曉琳出選，雙方陣營
的新舊票源傾巢而出，結果我們以32票險
勝。」

明白世代交替 調整未來策略
葉太認為，和上屆區議會選舉相比，新民黨

已壯大了不少，扣除7人自動當選，該黨有35
人投入選戰，自己也花了很多時間奔走各區為
候選人站台、拉票。她對新民黨在新界東遇到
挫折失掉5名資深區議員感到十分難過，「然
而，我們明白世代交替的重要性，也聽到選民
希望年輕人上位的聲音，我們尊重選民的選
擇。同時，我們會深刻檢討，積極調整未來的
策略及方向。」
葉劉淑儀總結道：「每張選票也有一個故事，

對新民黨而言，今次的選舉結果是重要警號，帶
給我們很多啟示，讓我們慎思如何迎接新時代的
挑戰。當然也要感謝各位網友對新民黨及各位候
選人的支持，在此寄語各位當選者，務必加倍努
力，做好地區工作，為市民服務。」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）今年區議會選舉出現
了年輕化趨勢，民主黨前主席何俊仁被選民踢走落馬。
候任屯門樂翠選區區議員、前香港律師會會長何君堯昨
日在出席一青年活動時表示，香港需要改變，年輕人能
注入活力，為香港帶來更美好的未來。

為社會注正能量 讓港重新上路
何君堯昨日在出席由香港律師會舉辦的「青Teen廣
場」活動時，對區選有多名「元老級」人馬落敗，換上
年輕新一代時指出，這顯示香港社會需要改變。年輕人

就像昨日的活動場地—添馬公園的環境，充滿陽光及綠草如茵，能為社會注入活
力及正能量，讓香港重新上路。
被問及他在區選中擊敗何俊仁，何君堯表示，他會與何俊仁一起努力，為市民

服務，並期望年輕人一起努力，多參與社區事務，為改善社區發展出一分力。
是次何俊仁落選，令他循「超級區議員」連任立法會議員的願望成為泡影，有

指何君堯或有機會取替何俊仁成為「超級區議員」，何君堯對此未有正面回應，
只表示會做好手頭上的工作，包括向居民謝票，而成績需要持續性的努力，他會
繼續關注地區工作及青年工作。

■■何君堯何君堯 梁祖彝梁祖彝 攝攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）近年香港不少年輕人高呼所謂「本
土」的口號，更有人借勢鼓吹「港獨」思潮。今年區議會選舉中，有
不少激進反對派打着所謂「本土」的旗號參選，最終全軍盡墨。財政
司司長曾俊華昨日強調，「本土」不等同閉關自守。全球化趨勢來得
很快，而香港最大優勢是國際化，他希望香港年輕人可努力把握機
會，多與他人交流，擴闊國際視野，繼續維持香港的優勢。

籲年輕人多交流擴國際視野
曾俊華昨日在接受電台訪問時表示，全球化趨勢來得很快，而香港
最大優勢是國際化，他期望香港下一代可以繼續維持此優勢。他坦
言，近年有不少強調重視「本土」的活動。重視「本土文化」固然重
要，但這與國際化並無抵觸，「若只停留在重視『本土』，只會變閉
關自守。」他又寄語年輕人應把握機會，多與他人交流，擴闊國際視
野。
曾俊華又在節目中講述自己的成長經歷。他在香港讀完中二後便跟
隨家人移民美國，曾在當地做過建築師及教育工作，形容自己80年代
在紐約已經過着中產生活。但正值當時中英談判香港前途，香港人人
選擇移民時，曾俊華卻決定回流加入香港政府，並曾擔任末代港督彭
定康的私人秘書。
被問到擔任現職多年，有否考慮過在仕途上更上一層樓，曾俊華則
表示很喜歡目前的工作，又形容自己安於現狀，沒想過這個問題。

■■曾俊華呼籲曾俊華呼籲
年輕人多交流年輕人多交流
擴國際視野擴國際視野。。

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）各陣營在今
屆區選都派出不少年輕人參選，但他們對多項
議題的見解南轅北轍，包括香港與內地的關
係。首次參選就一擊即中的民建聯邵天虹昨日
認為，國家的影響力越來越強，兩地間的接觸
是正常交流。敗選的「青年新政」游蕙禎聲稱
兩地「應該隔開，不應當成一個整體」。連任

的民主黨副主席羅健熙就稱，大國在
旁，「沒有可能不理它」。
24歲的邵天虹昨日在接受電台訪問時

表示，從世界發展來看，無可否認中國
的影響力越來越強，但有港人對殖民統
治時代有情意結，「未來香港10年、20
年的發展，是否仍然需要帶着這種情
感？」他續指，港人與內地接觸是正常
交流，港人生活在各方面不斷交流的社
會，就不要有「外來文化蓋過本地文
化」的想法，也不要「染紅」字眼太敏
感，因「紅」這字眼有冷戰時代的感
覺，但現在已是2015年。

自認溫和人 找理念相近政黨
被問到如何及為何加入民建聯，邵天虹說自

己在高考後到民建聯實習，並落區工作，他當
時的老師也認為該黨是相對成熟的政黨。當
時，政治氣氛不像現在這樣，較少人對政治有
激進看法，而自己是溫和的人，希望找理念相

近的政黨了解有關工作。
對於為何不加入民主黨等反對派政黨，他認

為民主黨認同香港要與國家割裂，把兩地的距
離拉遠，加上民主黨支持「佔領」行動，與自
己認為香港應要走的路越走越遠。
同場的游蕙禎則聲稱，「香港和中國應該隔

開，不應將自己和隔離當成一個整體來看」，
而兩地實際上也有關卡。由於各成員覺得現有
政黨在兩地關係與他們有差距，故他們成立了
「青年新政」，強調「香港人的身份認同」，
提升港人對所住地方的關心程度。

羅健熙駁游蕙禎：大國在旁 無可能不理
羅健熙稱，看不到有什麼政黨「不重視本

土」，因選民是港人，政黨政策都會以香港為
依歸，而民主黨對內地的看法與「青年新政」
不同，因後者想的是「區隔，兩者沒有什麼交
集」，但該黨就認為無論對內地看法如何，
「那麼大的一個國家在旁，沒有可能不理它，
完全和它區隔。」

邵天虹：兩地接觸是正常交流

■游蕙禎、邵天虹、羅健熙出席電台節目。

區會選舉年輕化
何君堯：能注入活力

播
「
毒
」黨
派
全
敗

財
爺
：
「
本
土
」非
閉
關
自
守

■■葉劉淑儀在區選期間積極替候選人拉票葉劉淑儀在區選期間積極替候選人拉票。。

■■前排右起前排右起：：劉慧卿劉慧卿、、梁家傑梁家傑、、李慧琼李慧琼、、黃國健出席電台節目黃國健出席電台節目。。
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